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Скверы 
разные нужны
Множество новых спортивных 
и детских площадок появилось в парке 
возле ДК железнодорожников.

Способы 
обогащения

Здесь жизнь 
била ключом

2 3 6

Талды – на перекрестке 
мировых цивилизаций.

О тонкостях переработки полезных 
ископаемых и о том, почему наше 
черное золото так ценят за рубежом.

Приехав из родного села Аккора в 
Караганду, молодой человек посту-
пил в колледж на юриста и заявил 
всем, что обязательно станет проку-
рором. На что родной дедушка Бисен, 
который 15 лет провел в Карлаге, ска-
зал: «Главное, Мирас, – всегда оста-
ваться человеком!»

В первые дни учебы он восхищал-
ся огнями большого города. Но в ка-
кой-то момент стал посещать мечеть, 
читать намаз. Поначалу отец даже за-
беспокоился и сказал, чтобы сын был 
осторожен и не попал в деструктив-
ное течение.

– Первая моя должностью в мече-
ти – уборщик туалета, потом двор-
ник, охранник. В последующем стал 
наставником, преподавал арабскую 
письменность, затем – учеба и рабо-
та имамом, – с гордостью вспомина-
ет Мирас Касимов. – Мы помогаем 
всем, кто обращается к нам, несмо-
тря на национальность и вероиспо-
ведание. Ведь наша область – самая 
многонациональная и многоконфес-
сиональная. В нашей стране живет 
миролюбивый народ, царит атмос-

фера дружбы между различными 
этносами и религиями, и хвала Все-
вышнему за мир и согласие в нашем 
общем доме.

Священнослужитель рассказывает, 
что они участвуют в благотворитель-
ных акциях, таких как «Дорога в шко-
лу», где дарят детям из многодетных 
и малообеспеченных семей рюкзаки 
со школьными принадлежностями, 
оказывают финансовую помощь в 
лечении. За год приобрели нуждаю-
щимся три квартиры, помогли около 

десяти тысячам обратившихся. Также 
активисты исламского фонда участву-
ют в благотворительных мероприяти-
ях других религиозных конфессий и 
приглашают всех желающих на свои.

– Сегодня мы направляем свою де-
ятельность на укрепление согласия и 
единства нашего многонационального 
и поликонфессионального государства. 
Потому что люди веры должны быть 
носителями мира, справедливости и со-
гласия, – отмечает М. Касимов. – Еще 
радует тот факт, что сегодня в мечеть 
приходит образованная молодежь. В 
школах и вузах, а также при помощи 
средств массовой информации мы обя-
заны внедрять в сознание молодежи 
учение о традиционном исламе.

Как отец пятерых детей в своей 
семье наш собеседник также наме-
рен воспитать достойных, честных и 
образованных граждан Казахстана. 
Кроме знания казахского и русского, 
прививает своим детям изучение ино-
странных языков. А еще, кроме ис-
полнения своих духовных обязанно-
стей, как и простые граждане, чтобы 
обеспечить свою семью, подрабаты-
вает обычным охранником.

– Сегодня мы все с вами несем от-
ветственность за воспитание обра-
зованного, порядочного, учтивого, 
патриотичного молодого поколения, 
которое будет служить во благо наше-
го независимого государства. Ислам 
призывает к почтению, уважению 
гуманистических ценностей. Цель 
традиционных религий – это доброта 
и человечность. И в День духовного 
согласия хочу пожелать всем мира, 
добра, процветания и благоденствия! 
– поздравляет всех Мирас Касимов.

(Продолжение темы на стр. 4-5)

Следите за сроком
Некоторые родители детей с особыми 
образовательными потребностями 
невнимательно ознакомились с 
заключениями психолого-медико-
педагогической комиссии. И не обратили 
внимание на то, что официальные 
рекомендации ограничены конкретными 
датами. Поэтому у них возникли проблемы 
с посещением занятий в специальных 
организациях. 

Как пояснила руководитель Карагандинской об-
ластной ПМПК Жанар Ержолова, любое заключе-
ние психолого-медико-педагогической комиссии 
имеет свой срок действия, и в каждом конкретном 
случае он разный. Срок указан в нижней части за-
ключения и выделен жирным шрифтом. Например, 
если ПМПК рекомендует услуги педагога-асси-
стента, то такое заключение будет действительно 
в течение одного года. При направлении ребенка в 
кабинеты психолого-педагогической коррекции или 
реабилитационные центры срок действия заключе-
ния будет варьироваться от одного года до двух лет 
с момента зачисления ребенка в указанную органи-
зацию в зависимости от индивидуальной ситуации 
развития ребенка.

В случае пробного обучения срок документа 
ограничен полугодием либо одним учебным годом. 
В любом случае необходимо внимательно следить 
за сроком действия обучения и своевременно обра-
щаться в ПМПК за его продлением.

Соб. инф.

К СВЕДЕНИЮИслам призывает к почтению
Әсет ҚАМСЫЗҰЛЫ

После девятого класса у Мираса Касимова (на снимке слева) были большие амбиции – он хотел стать 
прокурором. Но Всевышний распорядился иначе. Сегодня он возглавляет филиал корпоративного фонда 
«Закят» и Благотворительный фонд духовного управления мусульман Казахстана. 

ИСЛАМ ПРИЗЫВАЕТ К ПОЧТЕНИЮ, УВАЖЕНИЮ 
ГУМАНИСТИЧЕСКИХ ЦЕННОСТЕЙ. ЦЕЛЬ ТРАДИЦИОННЫХ 
РЕЛИГИЙ – ЭТО ДОБРОТА И ЧЕЛОВЕЧНОСТЬ.

В частности, предложено устано-
вить закупочные цены Продкорпо-
рации в рамках форвардного закупа 
в размере 120 тысяч тенге за пшени-
цу 3-го класса и 105 тысяч тенге за 
пшеницу 4-го класса. По товарным 
кредитам фермерам будет предостав-
лена возможность исполнить обя-
зательства без выплаты штрафа или 
путем замены пшеницы 3-го класса 
на 4-й, а сельхозтоваропроизводите-
лям, которые не имеют возможности 
исполнить обязательства, – дать воз-
можность осуществить пролонгацию 
срока исполнения договора на 1 год с 
возмещением банковских вознаграж-
дений в размере 3%.

Наряду с этим фермеры просят 
осуществить прямой закуп Продкор-
порацией зерна у аграриев, особенно 
фуражной пшеницы. Это позволит 
оказать влияние на зерновой рынок и 
тем самым улучшить финансовое по-
ложение производителей зерна.

«Учитывая изложенное, предложе-
но осуществить прямой закуп в объе-
ме 350 тысяч тонн по следующим це-
нам: 105 тысяч тенге за пшеницу 4-го 
класса, 90 тысяч – за пшеницу 5-го 
класса, 70 тысяч тенге – за некласс-
ную пшеницу. При этом закуп будет 
осуществляться после выделения 
соответствующих средств из бюдже-
та», – сообщают в Минсельхозе.

Напомним, в этом году в вегетаци-
онный период фермеры столкнулись 
с рядом проблем. В южных регио-
нах была засуха, а в северных и цен-
тральных – проливные дожди, что 
сказалось на состоянии посевов и 
качестве собранного урожая. По дан-
ным МСХ РК, к настоящему времени 
в стране убрано 14,9 млн га зерновых 
культур, что составляет 86,2% от за-
планированной площади. Намолоче-
но 13,6 млн тонн зерна при средней 
урожайности 9,2 центнера с гектара.

Соб. инф.

Помочь земледельцам 
и фермерам

Глава государства Касым-Жомарт Токаев 
поручил принять меры по поддержке 
сельхозтоваропроизводителей, 
пострадавших от неблагоприятных 
погодных условий в период уборочной 
кампании.

В областном центре 
14 октября стартовал 
сезон осенних 
сельскохозяйственных 
ярмарок «Ауыл Береке». 
По традиции первая из них 
прошла на территории 
ОРЦ «Global City».

Свою продукцию привезли око-
ло 100 фермеров из семи сельских 
районов. Участвовали и перераба-
тывающие предприятия Карагандин-
ского региона. Товар на прилавках 
был представлен в ассортименте. Он 
продавался по сниженным ценам на 
10-15%. Всего на ярмарке было рас-
продано 630 тонн сельхозпродукции. 
В том числе 64 тонны мяса, 8 тонн 
рыбы и рыбной продукции, 520 тонн 
овощей, из которых 390 тонн карто-
феля. Нарасхват у покупателей была 
и молочная продукция. Ее привезли 
свыше 20 тонн. Немаленькие очереди 
были у прилавков, где торговали яй-
цом куриным. Всего продали около 
190 тысяч штук.

Первую сельскохозяйственную 
ярмарку «Ауыл Береке» посетил 
аким региона Ермаганбет Булекпаев. 
Распродажи с участием сельхозто-

варопроизводителей области про-
должатся. Следующая ярмарка по 
продаже овощей и мясо-молочной 
продукции состоится в Караганде 28 
октября, а затем 4 ноября. Жители 
городов-спутников также смогут за-
купить необходимый товар. В Шах-
тинске, Сарани, Темиртау, Балхаше и 
Приозерске ярмарку запланировано 
провести 11 ноября.

Пора запасаться
НОВОСТИ
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Аким Карагандинской области Ермаганбет 
Булекпаев провел в Темиртау совещание по 
прохождению отопительного сезона. Глава ре-
гиона подчеркнул, что контроль за подготовкой 
к отопительному сезону и его прохождением 
постоянный. За стабильность теплоснабжения 
персональную ответственность несут наравне 
с властями руководители станций и комму-
нальных организаций, отметил аким области.

О текущей ситуации доложили аким горо-

да Ораз Таурбеков, директор ТОО «Окжет-
пес-Т» Сергей Работягов, директор ТЭЦ-2 
АО «АрселорМиттал Темиртау» Сергей 
Кривов. О. Таурбеков сообщил, что ремонт 
тепломагистралей продолжится в следую-
щем году. Необходимо завершить четыре 
проекта, начатых в этом году. Кроме того, в 
планах пять новых проектов, по двум из ко-

торых готова проектно-сметная документа-
ция и ожидается заключение госэкспертизы.

– В этом году провели ремонт именно тех 
участков, где происходило наибольшее коли-
чество аварий. Таким образом износ тепло-
сетей снизили с 75% до 66,9%. Но порывы 
происходят. Для оперативного реагирования 
сформировали 10 бригад, укомплектовали их 
техникой, необходимыми специалистами. Эту 
работу будем продолжать до полной стабили-
зации ситуации, – сказал Ораз Таурбеков.

Стабильность теплоснабжения напрямую 
зависит и от работы энергоисточника.

– Главный вопрос: вы гарантируете, что 
зимний сезон ваша станция пройдет нор-
мально? – обратился аким области к руково-
дителю ТЭЦ-2.

– Нормально будет, гарантируем, – заверил 
С. Кривов.

Ермаганбет Булекпаев, подводя итоги со-
вещания, попросил еще раз проанализиро-
вать все риски. От энергонадзора потребовал 
не ограничиваться предписаниями, а предла-
гать конкретные меры.

– Первое: акимату города совместно с 
управлением энергетики и ЖКХ вовремя под-
готовить проектно-сметную документацию 
по дальнейшим ремонтам тепломагистралей. 
Второе: необходимо разработать трехлетний 
план ремонта внутриквартальных сетей – это 
очень важно. Третий вопрос связан с элек-
тросетями города, в ближайшее время прошу 
дать предложения, как повысить надежность, 
– резюмировал аким области.

Соб. инф.
Фото с сайта акимата 

Карагандинской области
г. Темиртау

О проблемах, поднимаемых шах-
терами, сообщил председатель 
профсоюза угольщиков «Қорғау» 
Евгений Буслаев. Горняков волнует, 
когда заменят устаревшее оборудо-
вание, обеспечат на предприятиях 
нормативную численность персона-
ла. Также есть вопросы по органи-
зации оздоровления работников.

Исполнительный директор АО 
«АрселорМиттал Темиртау» Вик-
тор Гафиулов и представители 
компании рассказали о мерах по 
ликвидации дефицита кадров, об-
новлении оборудования.

– Наметили ряд вопросов, кото-

рые необходимо решать в рабочем 
порядке. Подготовим конкретную 
информацию от предприятий. Будем 
отрабатывать точечно с руковод-
ством «АрселорМиттал Темиртау». 
Надеемся, что с компанией найдем 
компромиссное решение. Если пере-
говоры зайдут в тупик, аким области 
заверил, что подключится к реше-
нию вопросов, – сказал Е. Буслаев.

Ермаганбет Булекпаев подчер-
кнул, что власть находится на сто-
роне горняков.

Соб. инф.
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Жангелдi ƏБДІҒАЛЫМОВА

АКТУАЛЬНО

Ремонт на годы вперед
На стороне горняков

В Темиртау нынешний отопительный сезон начали 30 сентября. Ремонтная 
кампания на тепломагистралях сказалась положительно, но остаются проблемы 
с порывами на внутриквартальных сетях. Для их оперативного устранения 
сформированы дополнительные бригады.

Аким Карагандинской области 
Ермаганбет Булекпаев встретился 
с шахтерами, представителями 
профсоюзных организаций и 
руководством «АрселорМиттал 
Темиртау». После трагедии на 
шахте «Казахстанская» у горняков 
возникли вопросы, в основном 
касающиеся обеспечения безопасности труда.

Аким региона Ермаганбет 
Булекпаев в ходе большого 
объезда областного центра 
проверил работы по 
благоустройству.

Полная реконструкция сцены, 
множество спортивных и детских 
площадок, вместо старого летнего 
бассейна современный каток – та-
ковы масштабные объемы работ по 
обновлению парка возле ДК желез-
нодорожников. Об этом просили 
жители. По словам подрядчика, го-
товность объекта 85%. До конца ме-
сяца завершатся укладка брусчатки 
и устройство сцены. Установлены 
футбольное и баскетбольное поля, 
скейтпарк, воркаут-тренажеры, гото-
вы беговая и велосипедная дорожки. 
Бетонное основание для катка поч-
ти завершено. Летом здесь можно 
будет кататься на роликах, а зимой 
– на коньках. По периметру парка 
сделали тротуары. Будет несколько 
детских площадок и специализиро-
ванная площадка для выгула собак. 
Приведены в порядок зеленые зоны, 
установлены опоры освещения и 
современные парковые светильни-
ки. Ермаганбет Булекпаев поручил 
акиму города следить за качеством 
устанавливаемых конструкций и 
площадок.

Обновление и на стадионе «Шах-
тер». Здесь облагородили террито-
рию в дальней части. Для горожан 
открыты два футбольных поля, вор-
каут-зона, комбинированная баскет-
больно-волейбольная площадка. На 
4 тыс. кв. метров уложена брусчатка. 

Установлены новые опоры освеще-
ния. Светильники высокого каче-
ства, энергосберегающие.

Ермаганбет Булекпаев побывал и 
в новом мини-сквере на проспекте 
Н. Абдирова. Три месяца тут шли 
работы. Как рассказал подрядчик, 
большая часть времени ушла на 
демонтаж летних кафе, которые на-
ходились здесь ранее. А сейчас на 
этом месте детский комплекс, све-
тящиеся в темноте современные ка-
чели, скамейки, цветники. Сделано 
освещение. Подрядчик дает два года 
гарантии на все установленные кон-
струкции. Жители ближайших до-
мов довольны.

На улице Дюсембекова, 67, аки-
му области показали, как благо-
устроили дворовую территорию. 
Построили детскую, футбольную и 
воркаут-площадки. Благоустройство 
продолжится в следующем году.

Также глава региона осмотрел 
ремонт кровли дома № 10 в 11 
квартале. В мае этого года крыша 
полностью сгорела. Деньги на вос-
становление выделили из бюджета. 
Рядом с домом в этом году построи-
ли новое футбольное поле.

Кроме того, Ермаганбет Булекпа-
ев проверил, как идет капитальный 
ремонт дороги по ул. Пичугина – 
Новоселов. Проект, переходящий 
на 2024 год. Это транзитная улица с 
интенсивным движением. Каждый 
день проезжают междугородные ав-
тобусы на вокзал. Из-за просевшего 
грунта решено полностью заменить 
основание. Запланированы ливне-
приемник, пешеходный и техниче-
ский тротуары. Полностью заменят 
освещение.

Соб. инф.
Фото 

Жангелдi ƏБДІҒАЛЫМОВА

БЛАГОУСТРОЙСТВО

Скверы разные нужны

ЕРМАГАНБЕТ БУЛЕКПАЕВ ПОРУЧИЛ АКИМУ ГОРОДА 
СЛЕДИТЬ ЗА КАЧЕСТВОМ УСТАНАВЛИВАЕМЫХ 
КОНСТРУКЦИЙ И ПЛОЩАДОК.

– ГЛАВНЫЙ ВОПРОС: ВЫ 
ГАРАНТИРУЕТЕ, ЧТО ЗИМНИЙ 
СЕЗОН ВАША СТАНЦИЯ 
ПРОЙДЕТ НОРМАЛЬНО? – 
ОБРАТИЛСЯ АКИМ ОБЛАСТИ К 
РУКОВОДИТЕЛЮ ТЭЦ-2.

Основная цель проводимых 
преобразований – децентра-
лизация государственного 
управления и расширение 
прямого участия граждан в 
принятии решений на уров-
не местной исполнительной 
власти. И если ранее кан-
дидаты на данные должно-
сти одобрялись депутатами 
маслихатов, то сейчас люди 
сами выберут того, кто будет 
определять экономическую 
и социальную политику на 
уровне городов и районов. 
Необходимая правовая база 
для этого была сформирована 
в прошлом году. 

Как известно, в Караган-
динской области пилотными 
регионами определены Акто-
гайский и Осакаровский рай-
оны, а также город Приозерск. 
Перед государственными и 
местными исполнительными 
органами, вовлеченными в из-
бирательный процесс, стоит 
масштабная задача – необхо-
димо обеспечить проведение 
предстоящих выборов в стро-
гом соответствии с законода-
тельством. 

На 10 октября текущего года 
зарегистрированы 12 кандида-
тов – в каждом регионе по 4. 

Из 12 претендентов 11 вы-
двинуты шестью политиче-
скими партиями: 3 – от партии 
«AMANAT», по два кандида-
та – от НДПП «Ауыл», На-
родной партии Казахстана 
и «Respublica», по одному 
– от ДПК «Ақ жол» и партии 
«Байтақ». Один кандидат яв-
ляется самовыдвиженцем. 
Зарегистрированы 2 женщи-
ны. Средний возраст – 46 лет: 

самому молодому – 33 года, 
самому возрастному – 57 лет. 

Областной избирательной 
комиссией, а также ее терри-
ториальными структурными 
подразделениями проведена 
большая подготовительная 
работа. К выборам, намечен-
ным на 5 ноября, готовятся 
необходимая инфраструкту-
ра и материально-техниче-
ская база. Будут обеспечены 
охрана общественного по-
рядка, пожарная и санитар-
ная безопасность. Особое 
внимание обращается на 
соблюдение избирательных 
прав лиц с инвалидностью. 
Продолжается обучение со-
трудников территориальных 
и участковых избирательных 
комиссий.

В начале октября готов-
ность Карагандинской обла-
сти к предстоящим выборам 
проинспектировал председа-
тель ЦИК Нурлан Абдиров. 
В ходе рабочей поездки он 
принял участие в обучении 
по каскадному методу чле-
нов нижестоящих избира-
тельных комиссий, а также 
встретился с населением 
сельских регионов. Глава 

ЦИК и граждане обсудили 
требования, предъявляемые 
к кандидатам на руководя-
щие посты. Кроме того, Н. 
Абдиров поручил обеспечить 
полное информационное со-
провождение избирательной 
кампании и подчеркнул важ-
ность обеспечения кандида-
там равных возможностей 
для агитационной работы, в 
том числе посредством пре-
доставления необходимого 
количества мест для разме-
щения печатных материалов. 
Было отмечено, что ЦИК бу-
дет строго контролировать 
законность, прозрачность и 
справедливость предстоя-
щих выборов.

Уверен, что прямые выборы 
акимов районов и городов об-
ластного значения будут спо-
собствовать установлению и 
закреплению новых принци-
пов взаимоотношений граж-
дан и государства, власти и 
общества. 

Кайрат НУРКЕНОВ,
председатель 

Карагандинской 
областной 

избирательной комиссии

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Принцип взаимной 
ответственности

Страна вступает в новый электоральный цикл – впервые в истории Казахстана 
гражданам предстоит выбирать акимов районов и городов областного значения. 
Таким образом, в нашей стране продолжается поэтапная реализация политических 
реформ, инициированных Главой государства Касым-Жомартом Токаевым.
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Группа компаний «Exim Artis» обра-
зовалась в ноябре 2020 года. Она, мож-
но сказать, правопреемница ОЮЛ «Ге-
фест». Группа включает в себя более 15 
предприятий. «Exim Artis» принадлежат 
шахты «Кировская», им. Байжанова, «За-
падная», «Батыр», а также старейшая 
ЦОФ «Карагандинская» и ОФ № 38.

– На шахтах черное золото добывает-
ся, на фабриках перерабатывается. Если 
говорить простыми словами, обогащение 
– это очищение от минеральных высоко-
зольных примесей. Чем ниже зольность 
угля, тем выше его калорийность. Таким 
образом повышается ликвидность про-
дукта, а у его потребителей снижается 
экологическая нагрузка, то есть загряз-
нения окружающей среды меньше, – по-
ясняет председатель совета директоров 
группы компаний «Exim Artis» Олег Бул-
ков. – Проще говоря, после переработки 
уголь лучше горит и больше отдает теп-
ла. Помимо этого, мы занимаемся добы-
чей железной руды, которую продавали 
в Россию и Китай. Сейчас ее (с низким 
содержанием железа) у нас закупают це-
ментные заводы Казахстана.

На фабрике производят концентраты 
энергетические и для коксования. Пер-
вые используются для получения элек-
троэнергии. Большой спрос на них у 
цементных заводов Казахстана и Узбе-
кистана. В целом энергетический уголь 
реализуют как на внутреннем, так и на 
внешнем рынке. А концентраты для кок-
сования уходят строго за рубеж метал-
лургическим комбинатам. Ведь коксу-
ющийся уголь используют в доменном 
производстве. Среди стран-покупателей 
– Италия, Германия, Польша, Турция, 
часть Великобритании. 

– Мы – вторые в республике (после АО 
«АрселорМиттал Темиртау») по произ-
водству концентрата для коксования, – с 
гордостью заявляет О. Булков. – Надо 
отметить, что в Карагандинской области 
труднообогатимый уголь, что стимули-
рует применение новых технологий в его 
переработке. Сейчас в тренде обогащение 
в тяжелосредных гидроциклонах. Оно 
позволяет получить наиболее эффектив-
ное разделение продуктов в плотной сре-
де за счет физических свойств угля. При 
этом контроль за качественными показа-
телями будет в реальном времени. Нами 
принято решение о строительстве моду-
ля двухстадийного обогащения рядового 
угля в тяжелосредных гидроциклонах 
на территории ЦОФ «Карагандинская». 
При этом уже существующая схема пе-
реработки не подвергнется изменениям. 
То есть, по сути, фабрика будет иметь две 
линии обогащения: старую и новую.

Акцент 
на международные стандарты

У компании есть своя внутренняя ла-
боратория, в которой осуществляется 
входной контроль сырья. Проверяют там 
и уже готовый концентрат. Параметров, 
по которым судят о качестве продукции, 
много. И покупатели из Европы очень 
придирчивы в этом отношении: дове-
ряют далеко не каждой лаборатории. 
Поэтому некоторые исследования при-
ходится проводить в других странах, а 
это – время и деньги. Но в «Exim Artis» 
нашли выход из ситуации. Оборудовали 
одно из зданий под новую лабораторию. 
По задумке, она должна стать одной из 
крупнейших в Центральной Азии. 

– За пределы республики свою про-
дукцию для сертификации возят многие 
отечественные производители. Зарубеж-
ные покупатели при заключении догово-
ров хотят видеть анализы того или ино-
го концентрата. Например, отправил ты 
для исследования свой продукт в другую 
страну и ждешь протокол испытаний. А 
это недели две. Новая лаборатория по-
зволит нам сертифицировать не только 
свою продукцию, но и оказывать такие 
услуги другим аналогичным компаниям, 
в том числе зарубежным. Кстати, углем 
не ограничимся. Планируется, что здесь 
будут производить анализы железных и 
марганцевых руд, а также нефти. Сейчас 
ведутся переговоры о совместном со-

трудничестве с европейскими партнера-
ми, такими как Alex Stewart, Incolab. Это 
известные тестирующие организации, 
им доверяют во всем мире, – рассказыва-
ет наш собеседник.

Чтобы добывать и перерабатывать 
уголь, у карагандинской компании име-
ется все необходимое. Есть свои шахты, 
две обогатительные фабрики, разрез, где 
идет добыча открытым способом. Рабо-
тает более 150 единиц техники: самосва-
лы, автомашины на открытых карьерах, 
бульдозеры, экскаваторы, перегружате-
ли, погрузчики. Есть даже локомобиль, 
который может ездить как по обычной 
трассе, так и по железнодорожным пу-
тям. А если, к примеру, под землей что-
то сломается, то специалисты предприя-
тия могут это починить либо выпустить 
новое. На базе одной из шахт (им. Гор-
бачева) запустили завод, где занимаются 
ремонтом оборудования, а также его из-
готовлением. Стремимся к самодостаточ-
ности, подчеркивает О. Булков:

– Если не можем ни починить, ни вы-
пустить, тогда закупаем. В приоритете 
– казахстанское содержание, поэтому 
поддерживаем отечественных произво-
дителей. Обращаемся к нашим заводам, 

в том числе и в Карагандинской области 
(например завод НОММ в Шахтинске). 
К слову, казахстанское содержание у 
нас стопроцентное. В целом стараемся 
модернизировать производство, денег 
на это не жалеем. На всех наших пред-
приятиях потихоньку внедряем авто-
матизированные процессы. Есть, ко-
нечно, и не новое оборудование, но оно 
проходит обязательную сертификацию, 
есть заключение экспертных комиссий 
о продлении срока его действия. Боль-
шое внимание уделяем промышленной 
безопасности. К примеру, на шахте «Ки-

ровская» установлена система позици-
онирования, которая позволяет контро-
лировать местонахождение сотрудников 
с выводом информации диспетчеру. Во 
главе угла – жизнь людей, а уже потом 
производственные показатели. Кстати, 
устанавливала эту систему компания из 
Усть-Каменогорска. В ближайшем буду-
щем датчики позиционирования появят-
ся и в других наших шахтах. 

Горняцкое братство 
К слову, о работниках. Их на предпри-

ятии более трех тысяч, и набор все еще 
открыт. Требуются как шахтеры, так и 
инженерно-технические специалисты. 
Молодежь в последнее время отдает 
предпочтение IT-сфере, констатирует 
Олег Булков. Но в компанию все же при-
ходят молодые люди с желанием работать 
в горнодобывающей отрасли. Между 

прочим, «Exim Artis» имеет собственный 
учебный центр, который на постоянной 
основе проводит обучение в области обе-
спечения промбезопасности сотрудников 
угольных шахт, разрезов, обогатитель-
ных фабрик. Тут также готовят специа-
листов угольной промышленности, а еще 
здесь можно пройти переподготовку или 
повысить квалификацию.

– Для людей стараемся создавать все 
необходимые условия. Привели в порядок 
бытовые помещения, раздевалки, душе-
вые. На ЦОФ «Карагандинская» поме-
няли окна. Теперь там гораздо светлее и 
теплее. Кстати, эту фабрику сдали в экс-
плуатацию в 1936 году. Она – старейшая 
в регионе. В 1953-м ее реконструировали, 
а в 2020-м в схему обогащения был вклю-
чен гидросайзер, что позволило перера-
батывать уголь мелкой фракции (0-2,0 
мм). «Карагандинская» способна «пропу-
стить» 3 миллиона тонн угля в год, и на 
полную мощность она пока не загружена. 
К таким показателям мы хотим выйти к 
концу 2024 – началу 2025 года. Что каса-
ется 38-й фабрики, то она пока простаива-
ет. По ней есть план инвестиций. Нужно 
закупать оборудование. Все – постепенно, 
с наскока ничего не делается, – объясняет 
председатель совета директоров группы 
компаний «Exim Artis». 

Гордостью предприятий он считает 
сотрудников. Среди них есть и опытней-
шие специалисты, когда-то работавшие 
в Карагандинском угольном бассейне, в 
АО «АрселорМиттал Темиртау». Ребя-

та дружны в коллективах, можно даже 
говорить о некоем братстве горняков. В 
августе к Дню шахтера работники шах-
ты «Батыр», даже не ставя в известность 
руководство, своими силами отремон-
тировали памятник, который находится 
рядом (на территории бывшей шахты 
№ 36). Там кое-где отвалились плиты, на 
которых написаны фамилии погибших 
горняков. Ребята восстановили монумент 
и облагородили территорию вокруг. 

Запасов хватает
Говоря о развитии компании, наш со-

беседник отмечает поддержку местных 
властей:

– Держим тесную связь с управлением 
промышленности и индустриально-ин-
новационного развития, с акиматом Ка-
рагандинской области. Нам помогают, 
подсказывают, если возникают какие-то 
вопросы. Из них самый наболевший – это, 
конечно, железнодорожный транспорт. К 
примеру, мы готовы вывезти 200 тысяч 
тонн концентрата, а нам «режут» до 30 
тысяч. Проблемы с отсылом порожних 
вагонов. Обидно бывает, когда какой-то 
торговой фирме позволяют вывезти боль-
шие объемы, а компании-производителю 
– нет. Еще один немаловажный вопрос – 
получение разрешительных документов, 
например ОВОС (оценка воздействия на 
окружающую среду). Допустим, нашли 
новые участки для разработки, обще-
ственные слушания провели. Проекты, 
бумаги – все готово. И сидим, ждем раз-
решительных документов. А если без них 
начнем работать, то нас накажут. А время 
– деньги. Понимаем, конечно, что все по 
закону, но хотелось бы, чтобы дела эти 
двигались немного быстрее. 

К слову, финансовой поддержкой от го-
сударства группе компаний «Exim Artis» 
пользоваться не доводилось. Но такую 
возможность руководство не исключает. 
К примеру, часть задуманных проектов 
подпадает под инструменты финансиро-
вания фонда «Даму». Взять тот же закуп 
оборудования для линии обогащения в 
тяжелосредных гидроциклонах. В це-
лом у карагандинской компании планов 
очень много. И претворять их в жизнь 
будут поступательно. 

– В пределах горных отводов у нас под-
твержденных запасов более 100 миллио-
нов тонн. Работы по шахте «Кировская» 
уже на 12 лет вперед распланированы. 
Там пока одна лава действует, в ближай-
шем будущем хотим запустить вторую. 
Проводим ряд необходимых мероприя-
тий по шахте «Западная». Сломя голову 
не работаем, все – с учетом требований 
промышленной безопасности. Конечно, 
для многих проектов нужны деньги, и мы 
ведем переговоры с банками по привлече-
нию средств. У нас ведь не только шахты 
и фабрики. В 500 километрах от Караган-
ды находится месторождение Караадыр, 
там добываем железную руду, которая у 
нас тоже не залеживается. В общем, если 
спрос на продукцию есть, то глупо не раз-
виваться, – заключил Олег Булков.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

 и группы компаний 
«Exim Artis» 

Способы обогащения
Разведанных запасов – на десятки лет вперед

Кирилл ВАСИЛЬЕВ

Качественный концентрат производят 
предприятия группы компаний «Exim 
Artis». Продукция пользуется большим 
спросом не только в Казахстане и 
странах Азии. За уже обогащенным 
углем выстраиваются в очередь 
металлургические комбинаты Европы. 
Корреспонденты «ИК» побывали на шахтах 
и фабриках группы, где им рассказали 
о тонкостях переработки полезных ископаемых и о том, почему наше 
черное золото так ценят за рубежом.

– МЫ – ВТОРЫЕ В РЕСПУБЛИКЕ 
(ПОСЛЕ АО «АРСЕЛОРМИТТАЛ 
ТЕМИРТАУ») ПО ПРОИЗВОДСТВУ 
КОНЦЕНТРАТА ДЛЯ 
КОКСОВАНИЯ, – С ГОРДОСТЬЮ 
ЗАЯВЛЯЕТ ОЛЕГ БУЛКОВ.

ЕСТЬ ДАЖЕ ЛОКОМОБИЛЬ, 
КОТОРЫЙ МОЖЕТ ЕЗДИТЬ 
КАК ПО ОБЫЧНОЙ 
ТРАССЕ, ТАК И ПО 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫМ ПУТЯМ. 

«EXIM ARTIS» ИМЕЕТ 
СОБСТВЕННЫЙ УЧЕБНЫЙ ЦЕНТР, 
КОТОРЫЙ НА ПОСТОЯННОЙ 
ОСНОВЕ ПРОВОДИТ ОБУЧЕНИЕ 
В ОБЛАСТИ ОБЕСПЕЧЕНИЯ 
ПРОМБЕЗОПАСНОСТИ 
СОТРУДНИКОВ УГОЛЬНЫХ ШАХТ, 
РАЗРЕЗОВ, ОБОГАТИТЕЛЬНЫХ 
ФАБРИК.

— В 500 КИЛОМЕТРАХ ОТ 
КАРАГАНДЫ НАХОДИТСЯ 
МЕСТОРОЖДЕНИЕ КАРААДЫР, 
ТАМ ДОБЫВАЕМ ЖЕЛЕЗНУЮ 
РУДУ, КОТОРАЯ У НАС ТОЖЕ НЕ 
ЗАЛЕЖИВАЕТСЯ. 
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Далеко не все карагандинцы знают, 
что яркий кирпичный храм с золотыми 
куполами возле бывшей кондитерской 
фабрики – не православный. Это гре-
ко-католический Приход Покрова Пре-
святой Богородицы в Караганде. Его 
начали возводить в 2000-х годах на сред-
ства местных прихожан, а также благода-
ря помощи спонсорских организаций и 
благотворительных фондов. До этого бо-
гослужения проходили в маленькой ча-
совне, которую привезли из Германии и 
поставили на этом месте. В 1996 году не-
мецкая благотворительная организация 
«Реновабис» по просьбе греко-католиков 
построила ее в Караганде, чтобы у людей 
была возможность собираться вместе на 
молитвы и проводить церковные обряды. 
Постепенно община начала расти, в храм 
стали ходить не только старожилы, но 
и люди среднего возраста, а также дети 
и молодежь. Так как Караганда – город 
довольно большой, многим прихожанам 
было трудно добираться в центр. Тогда 
было принято решение об открытии ча-
совни в Майкудуке, где компактно про-
живают греко-католики. Она проработа-
ла до 2013 года. 

23 сентября 2001 года во время своего 
визита в Казахстан Папа Римский Иоанн 
Павел II освятил в Астане краеуголь-
ный камень под строительство нового 
греко-католического храма в Караганде. 
Через год силами местных мастеров на-
чались работы, проект был взят класси-
ческий, по примеру украинских церквей. 
В сентябре 2005 года новый храм освя-
тили, и с тех пор в нем ежедневно прово-
дятся богослужения. 

На новой родине
В конце октября 1947 года в Украине 

проходила операция под названием «За-
пад». В ходе нее из Западной Украины 
были депортированы десятки тысяч 
человек по так называемому «принци-
пу пылесоса» – людей высылали без 
детального изучения их биографий, по 
обвинению в «нелояльности к советской 
власти». В течение одного дня тогда 
принудительно выселили более 76 ты-
сяч человек. Украинцев вывозили в от-
даленные и малообжитые районы СССР, 
в основном в Сибирь и Казахстан, где 
бросали фактически в чистом поле. 
Многие из депортированных отбывали 

срок по политическим статьям в отделе-
ниях Карлага, а их семьи селились не-
подалеку. Так как после освобождения 
из лагерей людям не разрешали возвра-
щаться на родину, украинцы начинали 
строить новую жизнь уже на казахстан-
ской земле. В их числе было много свя-
щеннослужителей. Они и здесь не оста-
вили свою миссию. 

– Начиная с 1955 года, в Караганде 
практически непрерывно работают гре-
ко-католические священники, – расска-
зывает настоятель греко-католического 

Прихода Покрова Пресвятой Богороди-
цы отец Дмитрий Козак. – Конечно, хра-
ма у них не было, сначала богослужения 
проходили в землянках и частных домах, 
где собирались маленькими группами. В 
1978 году католикам удалось добиться 
разрешения построить в Караганде храм. 
Главным условием поставили, чтобы 
внешне он не был похож на церковь. Так 
в Майкудуке, в поселке Берлин, появи-
лось место для богослужений. И здесь 
казахстанская многонациональность и 
толерантность тоже сыграли свою роль: 

несмотря на различия в обрядах, в рим-
ско-католическом храме проводили 
службы и греко-католики, договариваясь 
между собой о времени. Но в 1985 году 
власти запретили нашим священникам 
служить в храме Святого Иосифа, поэто-
му они вновь стали собираться по домам. 
Потом появилась деревянная часовня, 
привезенная из Германии, а затем был 
возведен наш храм. 

За это время у греко-католиков поя-
вился и местный святой – блаженный 
Алексей Зарицкий. Это один из мно-
жества новомучеников и исповедников 
советского времени, сохранивший вер-
ность Святому Престолу. За активную 
религиозную деятельность он пережил 
несколько арестов и свой последний срок 
отбывал в лагере в Долинке. Скончался 
в лагерном медпункте и был похоронен 
на тюремном кладбище, но позднее его 
мощи перенесли в Львовскую область. В 
2001 году Папа Иоанн Павел II причис-
лил его к лику блаженных (местных свя-
тых), икона с его ликом – одна из главных 
в карагандинском храме. А сам приход 
стал главным храмом греко-католиков 
в Казахстане. При храме действует вос-
кресная школа и организовываются лет-
ние лагеря для детей и молодежи. 

Многонациональная церковь
В конце 80-х и начале 90-х годов ХХ 

века в Караганду начали приезжать свя-
щенники из Украины. Первым настояте-
лем прихода был отец Василий Говера, 
который собрал не только паству при-
хожан, но и украинскую общину. После 
того как его назначили апостольским ад-
министратором всего Казахстана, насто-
ятелем прихода два года назад стал отец 
Дмитрий Козак.

– Я родился и вырос в Украине в веру-
ющей семье, с детства мы ходили в цер-
ковь, отмечали все христианские празд-

ники, – продолжает настоятель. – В 21 
год я открыл в себе призвание к служе-
нию церкви, год готовился, поступил в 
католическую семинарию и на восемь 
лет уехал в Италию. Обучение проходи-
ло на итальянском языке, так что при-
шлось постигать его самостоятельно. 
Позже выучил еще испанский, польский 
и латынь. После окончания семинарии 
год служил на Канарских островах, за-
тем пять лет в Сибири в Омске, полто-
ра года в Закарпатье и оттуда приехал в 
Казахстан. Место служения определяет 
епископ, но всегда спрашивает согла-
сие у священника. Для греко-католиков 
Казахстан – это всегда миссия, потому 
что местных священников тут нет, все 
приезжие. Это нелегкий труд, тем более 
если у священника есть семья – каждый 
раз переезжать в новую страну, нередко 
с другим языком, снимать с места жену 
и детей, устраивать быт, искать школы. 
Я принял эту миссию и вот уже пять лет 
служу в Караганде. 

Отец Дмитрий вспоминает, что о Ка-
захстане слышал с детства – здесь слу-
жил в армии и остался жить его дядя и 
рассказывал только хорошее, поэтому на-
значению в нашу страну даже обрадовал-
ся. Большого культурного шока тоже не 
случилось, потому что жизнь приходов в 
Сибири оказалась сильно схожа с нашей, 
так как там живет много выходцев из Ка-
захстана. 

– Это очень интересный опыт. Я вижу, 
как люди, живя в другой стране, бережно 
хранят свою культуру, свои религиозные 
ценности, в то же время очень гармонично 
вплетая их в культуру казахстанского го-
сударства. Наверное, больше всего меня 
здесь удивили многонациональность и 
толерантное отношение к религиозным 
предпочтениям. Недалеко друг от друга 
стоят мечеть и православная церковь, 
католический храм и дом молитв для 
протестантов. При этом сохраняется дух 
единства – это очень важно, потому что 
мы живем в мире, где очень легко впасть 
в крайность. Из хорошо настроенного 
верующего человека перейти черту и во 
имя веры делать вещи, на которые неспо-
собен даже неверующий. И здесь нужно 
благодарить именно государство за то, 
что в Казахстане за этим следят – несмо-
тря на многорелигиозность, дух мира со-
храняется, – продолжает отец Дмитрий. 
– Даже в нашей церкви я каждое воскре-
сенье вижу семьи, где разные культуры 
и национальности прекрасно уживаются. 
Недавно я отпевал бабушку, и в храме 
было больше казахов, чем украинцев. 
Потому что бабушка вышла замуж за 
казаха, мужья дочерей тоже этой нацио-
нальности. При этом дочери прекрасно 
говорят и на украинском, и на казахском, 
и на русском, мужья-мусульмане не за-
прещают им сохранять свою веру и хо-
дить в наш храм. И таких смешанных се-
мей у нас очень много: украинки выходят 
замуж за грузин, узбеков, при этом с раз-
решения главы семейства крестят детей 
в нашей вере. 

Фото Александра МАРЧЕНКО

Празднование Дня духовного согласия 
народа Казахстана имеет огромное поли-
тическое и воспитательное значение для 
каждого гражданина многонациональной 
страны, поэтому особое внимание со-
бравшейся молодежи было обращено на 
необходимость консолидации представи-
телей всех наций и конфессий в единый, 
сплоченный общими целями народ. Также 
подчеркивалось, что именно единство, то-
лерантность, уважительное отношение 
к людям разных национальностей и ве-
роисповеданий – это основа внутренней 
политики нашей страны.

В ходе работы круглого стола состоял-
ся интересный обмен мнениями по про-
блемам и перспективам духовно-нрав-
ственного воспитания молодежи. Все 
участники мероприятия получили исчер-
пывающие ответы на заданные ими во-
просы. В заключение была презентована 
книжная выставка «Духовное согласие 
– окно в будущее», где представлена 
литература, отражающая тему духовно-
го согласия, толерантности, уважения и 
взаимопонимания между народами.

 
 КГУ «ЦБС г. Караганды» 

 библиотека-филиал № 4

Единый сплоченный народ
 В преддверии Дня духовного 
согласия народа Республики 
Казахстан библиотека-филиал 
№ 4 организовала круглый 
стол, в работе которого 
приняли участие наиб-
имам мечети Ақытқажы 
Қуандық Есімғалиұлы, 
священник Православной 
церкви отец Виктор, 
студенты Карагандинского 
железнодорожного 
колледжа. В ходе беседы 
были обсуждены проблемы 
современного общества, 
духовные идеалы молодежи, 
даны рекомендации по 
сохранению культурного 
наследия. В формате диалога 
на различных примерах 
молодежи рассказали о 
различиях традиционной и 
нетрадиционной религий, 
представили тематические 
видеоролики. 

Сохранить дух мира
Люди разных национальностей уживаются не только в одной семье, но и в одной церкви

Светлана СВИЧ

История появления греко-
католической церкви в 
Казахстане в общем и в 
Карагандинской области 
в частности имеет под 
собой трагические корни. 
Последователи этого 
вероучения стали жертвами 
политических репрессий и 
появились на казахской земле 
после массовой депортации 
украинцев. С тех пор они стали 
частью многонационального 
государства, чтут его законы и 
сохраняют свои культурные и 
духовные традиции.

– НАВЕРНОЕ, БОЛЬШЕ ВСЕГО МЕНЯ ЗДЕСЬ 
УДИВИЛИ МНОГОНАЦИОНАЛЬНОСТЬ И 
ТОЛЕРАНТНОЕ ОТНОШЕНИЕ К РЕЛИГИОЗНЫМ 
ПРЕДПОЧТЕНИЯМ. НЕДАЛЕКО ДРУГ ОТ ДРУГА 
СТОЯТ МЕЧЕТЬ И ПРАВОСЛАВНАЯ ЦЕРКОВЬ, 
КАТОЛИЧЕСКИЙ ХРАМ И ДОМ МОЛИТВ ДЛЯ 
ПРОТЕСТАНТОВ.
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Сама жизнь 
подсказывает, что 
путь созидания нового 
общества лежит не 
через противостояние, 
а через сотрудничество 
между народами. 
Поэтому укрепление 
межнационального 
согласия является 
главным приоритетом 
дальнейшего развития 
казахстанского общества.

Межнациональное согласие 
– это не только состояние ци-
вилизованности общества, это 
тенденция будущего, утвержда-
емая сейчас в жизни Казахстана 
и других стран. И особенно ак-
туально оно в процессе глобали-
зации мирового сообщества.

По мере обновления общества 
ускоряется переход к тесному 
объединению людей разных на-
циональностей. Сложившиеся 
в Казахстане новые отношения 
между людьми, классами, соци-
альными группами и народами 
создают условия для межнаци-
онального согласия, дружбы и 
сотрудничества.

Сохранение межнациональ-
ного согласия является осно-
вой государственной политики. 
Идея равноправия всех этносов 
и этнических групп, совмест-
но проживающих в Казахстане, 
является нормой закона. При 
этом гарантируется сохране-
ние этнической самобытности 
и этническо-культурного мно-
гообразия Казахстана. Все это 
подтверждает, что фундамен-
тальной основой внутренней 
политики выступает прежде 
всего принцип межэтнического 
консенсуса. Консолидация во 
имя прогресса – так кратко мож-
но охарактеризовать лейтмотив 
внутренней политики Республи-
ки Казахстан.

Межнациональное согласие 
является неотъемлемой чертой 
демократического общества. 
С его развитием в Казахста-
не межнациональное согласие 
превращается в мировоззрение 
миллионов людей, представ-
ляющих все национальные и 
социальные группы. Оно яв-
ляется необходимой стороной 
не только национального, но и 
простого общения людей, так 
как в результате этого общения 
создаются различные формы 
интеграционных процессов.

Сложившаяся стабильность 
в отношениях между пред-
ставителями разных народов 
и вероисповеданий говорит о 
правильном подходе в решении 
национального вопроса в Казах-
стане. Дружба и сотрудничество 
всех наций и народностей явля-
ются результатом формирования 
новых взаимоотношений между 
народами демократического 
государства и мощным источ-
ником дальнейшего сплочения, 
социального единства. Дружба 
народов – могучая движущая 
сила национального развития, 
стимулируемая научно-техни-
ческой революцией. Развитие и 
сближение наций являются дву-
мя взаимосвязанными сторона-
ми единого процесса. 

На этапе обновления обще-
ства все заметнее, масштабнее 
становятся общечеловеческие 
черты и традиции казахстан-
цев. Вместе с тем активно раз-
виваются, совершенствуются 
и сближаются национальные 
культуры, освобождаясь от 
всего устарелого и противоре-
чащего новым условиям жиз-
ни.

Максим СЕНЬКИН,
иерей православной 

церкви п. Осакаровка

Религиозная толерантность 
– важная часть духовного 
богатства народа Казахстана. 
В регионе немало конфессий, 
и все они существуют в мире. 
В чем секрет казахстанской 
модели общества? Об этом 
мы поговорили с настоятелем 
Крестовоздвиженского храма 
Караганды, протоиереем 
Александром Угольковым (на 
снимке слева).

– Думаю, особого секрета здесь нет. Это 
сложившаяся историческая традиция, ко-
торая основана на особом миролюбии и 
гостеприимстве казахов и на причинах 
появления на казахстанской земле людей 
других национальностей. Их сюда ссыла-
ли, это были лучшие сыны своего народа. 
И в этом удивительном месте, получив 
поддержку коренных жителей, десятки 
национальностей и культур слились в уди-
вительную и уникальную модель казах-
станского мультикультурализма, главной 
чертой которого является единство в мно-
гообразии. Нельзя не отметить и внутрен-
нюю политику государства на протяжении 
последних тридцати лет, направленную на 
защиту всех граждан Казахстана незави-
симо от их национальной и религиозной 
принадлежности. 

– По вашему мнению, популярен ли 
сегодня День духовного согласия?

– Невзирая на то, что он отмечается уже 
не одно десятилетие, все же есть те, кто о 
нем не слышал. Но священники, конечно, 
знают об этой дате, так как проводится 
много мероприятий, посвященных Дню 
духовного согласия, где встречаются пред-
ставители разных религий и конфессий. 
Представители самых различных слоев 
общества декларируют наше единство. 
И чем больше будут говорить о нем, под-
тверждая конкретными делами, тем боль-
ше надежды это единство сохранить.

– Помогает ли в укреплении единства 
и согласия Съезд лидеров мировых ре-
лигий?

– Съезд лидеров мировых религий – это 
большой международный дипломатиче-
ский проект Казахстана. Он нужен пред-
ставителям традиционных конфессий 
именно как диалоговая площадка. Пред-
ставьте, именно в Астане смогли увидеть-
ся и мирно пообщаться представители 
религий, которые, являясь соседями, не 
встречались десятилетиями. И наша стра-
на, выступая в качестве такого междуна-
родного медиатора, не может потерять 
лицо во внутренней политике сохранения 
диалога и единства. Вот поэтому эти съез-
ды нужны и Казахстану.

– На фоне угрозы экстремистских ра-
дикальных течений и псевдорелигий 
какой совет вы дали бы жителям стра-
ны (имею в виду тех, кто, возможно, 
пока не принял никакую религию)? Как 
не попасться в эти сети?

– Мы живем в эпоху фейковой агрессии. 
Пропаганда экстремизма – тоже фейк, за-
дача которого не просто обмануть, но и ис-
пользовать человека как расходный мате-
риал для неблаговидных целей заказчиков 
этой пропаганды. И чтобы не стать жерт-
вой, нужно проверять информацию по 
первоисточникам. То есть если вас хотят 
затащить в какую-нибудь группу, напри-
мер по изучению Библии, нужно узнать, а 
как относится к учению этой организации 
церковь, книгой которой и является Би-
блия. Для многих это открытие, но если бы 
не было церкви, то не было бы и Библии.

– Влияние религии на людей трудно 
переоценить. По вашему мнению, оно с 
развитием Интернета, появлением гад-
жетов усилилось или ослабло?

– На мой взгляд, ничего особенно не 
изменилось. Идет исторический процесс, 
люди меняются. Бывает ослабление инте-
реса к религии, потом – наоборот. Сейчас 
в нашей стране происходит настоящий 
религиозный ренессанс. Строятся мечети, 
храмы, открываются воскресные школы, 
медресе. Информация стала доступнее, 

поэтому обесценилась, но сказать, что ин-
формационные технологии как-то влияют 
на веру людей, я не могу.

– Среди прихожан стало ли больше 
молодежи? Что бы вы посоветовали ей 
для духовного обогащения?

– Чем старше я становлюсь, тем больше 
вокруг меня молодежи. Давать советы во-
обще сложно. Но если вдруг кому-то важ-
ны мои слова – больше читайте хороших 
книг, думайте. И хотя бы изредка допу-
скайте, что люди старше вас иногда могут 
быть и правы.

– Если так можно выразиться, идет ли 
церковь «в ногу со временем»? Напри-
мер, объясняют ли Библию и каноны бо-
лее доступно, используя Интернет?

– А вы попробуйте «погуглить». И най-
дете тысячи сайтов, сотни тысяч аккаунтов 
с тегом «православие». Первый православ-
ный сайт я увидел в 1996 году, с тех пор 
ежегодно их количество увеличивается в 
геометрической прогрессии. Среди них 
есть, конечно, и такие, которые говорят с 
читателями или зрителями на понятном 
им языке. А так в храмах мы стараемся 
применять старое доброе человеческое 
общение лицом к лицу. Зайдя сюда, можно 
пообщаться с представителями духовен-

ства, которые квалифицированно могут 
ответить на любые вопросы, подсказать, 
что и как надо делать в храме.

– К чему должен стремиться человек 
независимо от своего вероисповедания? 

– К Истине.
– Какой вклад православная церковь 

вносит в духовное согласие и единство 
народа Казахстана?

– Православная церковь в своем вероу-
чении основывается на Евангелии, кото-
рое говорит нам: «И как хотите, чтобы с 
вами поступали люди, так и вы поступайте 
с ними. И если любите любящих вас, какая 
вам за то благодарность?.. Но вы люби-
те врагов ваших» (Лк. 6, 32-36). Каждый 
христианин должен соблюдать даже такую 
трудную заповедь – любить врагов, тем 
более он должен любить своих ближних 
– соседей, сограждан, коллег на работе, то 
есть всех своих соотечественников, невзи-
рая на их веру и национальность. А разве 
любовь – не главная составляющая един-
ства и согласия? Поэтому, мне думается, 
истинные православные христиане вносят 
ежедневный вклад в духовное согласие и 
единство народа Казахстана.

Беседовал Кирилл ВАСИЛЬЕВ 

Фархат КИНЖИТАЕВ

«У каждого есть плохие 
и хорошие стороны, 
они проявляются по-
разному. Я желаю всем 
казахстанцам, чтобы 
каждый мог увидеть в 
другом человеке те черты, 
которые могут сделать нас 
лучше, выявить качества, 
которые нас объединяют. 
Потому что прежде всего 
потенциал человека – 
добрый и светлый. Если 
мы начнем понимать 
эту простую истину, 
то сможем построить 
здоровое, мирное и 
успешное общество», – 
считает раввин еврейской 
общины Караганды Ашер 
Тумаркин.

В шахтерской столице про-
живают сторонники различных 
религиозных конфессий. Иудей-
ская община не относится к од-
ной из самых многочисленных, 
но является очень сплоченной. 
Регулярно послушать проповеди 
Ашера Тумаркина сюда приходят 
представители старшего и моло-
дого поколения. Двери синагоги, 
расположенной на улице Жамбы-
ла, открыты для всех, кто желает 
приобщиться к вере предков. Ка-
ждую неделю здесь обсуждают 
главы из священного еврейско-
го Пятикнижия (всего их 54, по 
числу недель в году). К примеру, 
сейчас читают главу «Ноах», по-
священную Всемирному потопу 
и связанным с ним персонажам, 
которые, по словам раввина, для 

евреев вовсе не являются мифи-
ческими.

В синагоге предоставляется 
возможность справлять все поло-
женные обряды, следовать кано-
нам еврейских традиций – соблю-
дать шаббат, кашрут. Прихожане 
обеспечиваются необходимыми 
ритуальными предметами – это 
маца на Песах, свечи, кошерная 
еда. «Всего в нашу общину за-
писано около трехсот человек. У 
нас – островок еврейской жизни 

в Караганде», – улыбается Ашер 
Тумаркин.

– Для нас каждый ближайший 
праздник – главный. Каждую не-
делю отмечаем шаббат – в память 
о том, что Всевышний сотворил 
мир. Из основных дат празднуем 
Песах, Рош аШана (Новый год) и 
Йом Кипур (День Искупления), 
Пурим, Ханука и другие, – рас-
сказывает наш собеседник.

В Торе – главной книге евреев – 
описана история народа. Ее сви-

ток скрыт от посторонних глаз. 
Он завернут в плотную ткань и 
находится в шкафу «арон а-ко-
деш», считающемся священным 
ковчегом. Рукопись слово в сло-
во, до каждого знака и буквы по-
вторяет первый свиток, получен-
ный пророком Моисеем на горе 
Синай. Если же в ходе написания 
произошла ошибка, то весь сви-
ток уничтожается и переписыва-
ется заново.

Здесь есть уникальные ста-
ринные вещи, которые когда-то 
были подарены прихожанами. В 
частности, тфилины – это эле-
менты молитвенного облачения 
иудея, пара коробочек из выкра-

шенных черной краской кожи 
кошерных животных, содержа-
щих написанные на пергамен-
те отрывки из Торы. Бережно 
здесь относятся к «сидурам» 
– молитвенным книгам, издан-
ным в 1920-х годах. На одном 
из сидуров некая бабушка Эстер 
в 1977 году написала теплые 
слова внукам, чтобы они были 
здоровы. А вот Тору подарили 
синагоге прямо с трамвайным 
билетом за 5 копеек внутри, да-
тированным 1979 годом.

Не менее ценным экспонатом 
является осколок бокала, кото-
рый по традиции разбивают на 
свадьбах. Ему – 45 лет. Остался 
он после бракосочетания Беллы 
Каменецкой. Долгие годы она 
возглавляла общественно-благо-
творительную организацию «Хэ-
сэд» при АНК и хорошо известна 
карагандинцам.

– Я сам родом из Украины, 
жил и учился в Германии, Рос-
сии, немного в США. В Казах-
стан мы с супругой приехали 
по приглашению местной об-
щины в 2015 году. И нисколь-
ко не пожалел о своем выборе, 
потому что эта страна является 
удивительной в плане духов-
ного наследия. Здесь в мире и 
согласии живут представители 
различных религий, а гражда-
не являются гостеприимными, 
толерантными и очень друже-
любными. Мировоззрение ка-
захстанцев мне очень близко и 
понятно, я ощущаю моральное 
единение с этой землей, – при-
знается Ашер Тумаркин.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

Дружба — 
могучая 
сила

Больше доброго и светлого

ИУДЕЙСКАЯ ОБЩИНА НЕ ОТНОСИТСЯ К ОДНОЙ 
ИЗ САМЫХ МНОГОЧИСЛЕННЫХ, НО ЯВЛЯЕТСЯ 
ОЧЕНЬ СПЛОЧЕННОЙ. РЕГУЛЯРНО ПОСЛУШАТЬ 
ПРОПОВЕДИ АШЕРА ТУМАРКИНА СЮДА ПРИХОДЯТ 
ПРЕДСТАВИТЕЛИ СТАРШЕГО И МОЛОДОГО 
ПОКОЛЕНИЯ. 

Истина превыше всего

– КАЖДЫЙ ХРИСТИАНИН ДОЛЖЕН СОБЛЮДАТЬ ДАЖЕ ТАКУЮ 
ТРУДНУЮ ЗАПОВЕДЬ – ЛЮБИТЬ ВРАГОВ, ТЕМ БОЛЕЕ ОН ДОЛЖЕН 
ЛЮБИТЬ СВОИХ БЛИЖНИХ – СОСЕДЕЙ, СОГРАЖДАН, КОЛЛЕГ НА 
РАБОТЕ, ТО ЕСТЬ ВСЕХ СВОИХ СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ, НЕВЗИРАЯ НА 
ИХ ВЕРУ И НАЦИОНАЛЬНОСТЬ.
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– Важным инструментом исто-
рического познания выступает 
археология, – цитируя слова Гла-
вы государства, озвученные на 
втором заседании Национального 
курултая, сказал во время откры-
тия конференции заместитель 
акима Карагандинской области 
Ермек Алпысов. – Уверен, что се-
годня на нашем масштабном ме-
роприятии квалифицированные 
специалисты дадут оценку про-
веденной на сегодняшний день 
работе по созданию Талдинского 
историко-археологического пар-
ка.

На конференции кандидат исто-
рических наук, представитель 
НИЦ истории и археологии «Бе-
газы-Тасмола» г. Алматы Арман 
Бейсенов рассказал о результатах 
научных анализов материалов 

могильника раннего железного 
века Кызылжартас и подчеркнул 
значение и изучение протогорода 
Аккезен.

Об огромной значимости и вза-
имном сотрудничестве в обла-
сти археологии между Турцией 
и Казахстаном рассказал Серхан 
Чинар, доктор PhD университета 
Анкары (Турция).

– Идентификация объектов исто-
рико-культурного наследия под 
открытым небом – это признан-
ная практика мировой туристиче-
ской индустрии, которая получила 
распространение и в Казахстане, 
– подчеркнул в своем выступле-
нии кандидат исторических наук, 
преподаватель Карагандинского 
университета им. Е.А. Букетова 
и участник проекта Игорь Ку-
кушкин. – Реализация подобных 
проектов способствует развитию 
туристических кластеров реги-
онально-республиканского зна-

чения, являясь важной мерой в 
области просвещения и истори-
ко-культурного наследия. Один 
из объектов подобного уровня на 
территории Карагандинской об-
ласти находится на завершающей 
стадии – это Талдинский истори-
ко-археологический парк. Сосре-
доточение памятников практи-
чески всех исторических эпох, а 
также сохранившихся на большей 
части комплекса первозданных 
живописных уголков дикой при-
роды, безусловно, будет пред-
ставлять значительный интерес 
для посетителей, которые смо-
гут оценить воссозданный облик 
древних сооружений в окружении 
естественного ландшафта. 

Также выступили доктор PhD 
университета Манас (Бишкек, 
Кыргызстан) Негизбек Шабдана-
лиев с темой «Название сторон 
света на историческом и совре-
менном тюркских языках», кан-
дидат исторических наук Наци-
онального центра археологии 
Академии наук Республики Уз-
бекистан Рахмонали Муродали-
ев «Поселение Куюн – памятник 
эпохи бронзы и раннего желе-
за», а также ученые Караганды и 
Астаны.

В фестивале приняли участие 
представители Комитета культу-
ры, руководители управлений, 
руководители и специалисты му-
зеев РК, ученые КарУ им. Е.А. 
Букетова, видные общественные 
деятели, студенты вузов и коллед-
жей области.

Открытие крупных населенных 
пунктов с отчетливыми городски-
ми признаками позволяет ставить 

вопрос о существовании прото-
цивилизации второй половины 
II тысячелетия до нашей эры. 
Эта цивилизация складывалась в 
степных условиях на основе вы-
сокоэффективного животновод-
ства отгонного типа и развитого 
товарного производства меди и 
бронзы. Формировались могу-
щественные военизированные 
кланы. В Аккезене, как и в других 
памятниках такого типа, в боль-
шом количестве представлены 
предметы вооружения: наконеч-
ники стрел, бронзовые нож и то-
пор, каменные пращевые ядра – а 
значит, в этом поселении обитали 
серьезно вооруженные кланы.

После плодотворной работы 
для участников конференции 
провели экскурсию по прото-
городу, где гостям представили 
восстановленные древние жили-
ща. Проводимую работу по ре-
конструкции Талдинского исто-
рико-археологического парка и 
памятников, обнаруженных в 
результате раскопок, представил 
руководитель отдела областного 
музея Даурен Жакыпов. 

Но самым интересным было 
проведение раскопок на месте 
трех курганов с усами, в ходе ко-
торых были найдены наконечни-
ки стрел и атрибуты ритуала. 

– Мы находимся в урочище 
Аккезен, тут расположены по-
селения Бегазы-Дандыбаевской 
культуры эпохи поздней бронзы. 
Здесь же – курганный могильник 
Тасмольской культуры (ранний 
железный век), курган с усами, 
который относится к более позд-
нему Гунно-Сарматскому перио-

ду, а чуть выше на холме находит-
ся мавзолей золотоордынского 
времени. Такое сакральное место, 
куда приходили люди всех эпох. 
Кто-то здесь жил, кто-то хоронил, 
а кто-то проводил ритуальные об-
ряды, – рассказал, проводя вме-
сте с гостями раскопки, директор 
ТОО «Археологические исследо-
вания» Ерлан Амиров.

Аккезен входит в число крупней-
ших древних поселений Казахста-
на, в нем насчитывается около 85 
визуально фиксируемых остатков 
каменных построек. Археологи 
нашли здесь металлообрабатыва-
ющую мастерскую и каменную 
литейную печь, вокруг в культур-
ном слое раскопа были найдены 
89 предметов из бронзы и меди, 
кузнечные и каменные орудия, 
бронзовые наконечники стрел, 
украшения в виде круглых бля-
шек, пуговицы, пряжки, застеж-
ки, мелкие бронзовые гвозди. 
Многочисленные находки сви-
детельствуют о том, что жизнь 
тут била ключом, именно здесь 
начинались древние урабаниза-
ционные процессы на территории 
Центрального Казахстана. Ком-
плекс входит в состав Талдин-
ского историко-археологического 
парка, перед которым стоит важ-
ная задача – развитие туристи-
ческого потенциала Карагандин-
ской области.

Также гостям представили ма-
стер-классы – воссоздание метал-
лургической печи эпохи бронзы, 
показ процесса выплавки, гон-
чарное дело, выставку рекон-
струированной одежды ранней 
и средневековой эпохи. Самыми 
красивыми экспонатами были 
национальные украшения из се-

ребра, представленные масте-
ром-ювелиром из Астаны Бекбо-
латом Нұрданбеком.

А самой ароматной и вкусной 
на фестивале была выставка за-
бытых национальных блюд вроде 
копченой на крапиве конины, ку-
мыса и разнообразных продуктов 
из молока и пшеницы.

– Именно Сарыарка – тот ре-
гион, где можно взять за основу 
и развивать гастрономическую 
культуру Казахстана, делая ак-
цент на сарыаркинских травах, 
пшенице, а самое главное – на 
нашей конине, – представляя на-
циональные блюда и травы, рас-
сказала индивидуальный пред-
приниматель из Астаны и гость 
фестиваля Айгерим Мусагадено-
ва. – Этот регион уникален, сегод-
ня мы восстановили более соро-
ка рецептур кумыса. Предлагаю 
кумысную карту сделать брен-
дом Сарыарки. А на основе трав, 
произрастающих на территории 
Карагандинской области, можно 
изготавливать натуральные энер-
гетические напитки.

Для участников и гостей фе-
стиваля творческие коллективы 
области представили интересную 
концертную программу с нацио-
нальным колоритом. Также были 
организованы катание на лошадях, 
стрельба из лука, выставка казах-
ских собак и хищных птиц. Завер-
шили программу фестиваля посе-
щением могильника Каражартас.

Фото автора
Шетский район

КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ

Здесь жизнь била ключом
Прикоснуться к одному из крупнейших древних поселений Казахстана

Әсет ҚАМСЫЗҰЛЫ

В Шетском районе на территории протогорода Аккезен прошел первый международный археолого-этнографический 
фестиваль «Талды – на перекрестке мировых цивилизаций».

АККЕЗЕН НАХОДИТСЯ В 115 КМ К ЮГО-ВОСТОКУ ОТ Г. 
КАРАГАНДЫ. ВЫЯВЛЕНО БОЛЕЕ 80 ПОСТРОЕК В ВИДЕ 
КАМЕННЫХ КОНСТРУКЦИЙ И ЗАПАДИН ЖИЛИЩНЫХ 
КОТЛОВАНОВ С КАМЕННЫМИ СТЕНАМИ.

МОГИЛЬНИК 
КАРАЖАРТАС – ОДИН 
ИЗ МЕГАЛИТИЧЕСКИХ 
ПАМЯТНИКОВ БЕГАЗЫ-
ДАНДЫБАЕВСКОЙ 
КУЛЬТУРЫ ЭПОХИ 
ПОЗДНЕЙ БРОНЗЫ. 

НАКОНЕЧНИКИ 
СТРЕЛ.

ДЛЯ УЧАСТНИКОВ КОНФЕРЕНЦИИ 
ПРОВЕЛИ ЭКСКУРСИЮ ПО 
ПРОТОГОРОДУ, ГДЕ ГОСТЯМ 
ПРЕДСТАВИЛИ ВОССТАНОВЛЕННЫЕ 
ДРЕВНИЕ ЖИЛИЩА. 
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После смерти Алдабергеновой Ботагоз Талгатовны, умершей 
03.01.2023 года, открыто наследственное дело. Всем заинтересован-
ным лицам обращаться к нотариусу Джасымбековой Ботагоз Жа-
натовне по адресу: Карагандинская область, г. Караганда, проспект 
Бухар-жырау, дом № 68, входная группа обменный пункт «Валюта 
мiх», напротив Bereke Bank. Тел.: 8 7016694702.                    № 571

Считать недействительной в связи с утерей 5 октября 2023 г. пе-
чать ИП Китовой Людмилы Алексеевны «Мастерская Эксклюзив» 
(ИИН 620311401252).               № 570

Как и в последних матчах, 
ворота казахстанской сборной 
защищал голкипер «Шахтера» 
Игорь Шацкий. С первых минут 
вышел на поле и бывший защит-
ник «горняков» Тимур Досма-
гамбетов. Фаворитами считались 
хозяева поля: скандинавы чаще 
владели мячом, гости провели 
несколько острых контратак. В 
одном из эпизодов выдвинутый 
вперед форвард «Астаны» Абат 
Аймбетов не сумел использовать 
выгодный момент. Мог открыть 
счет атакующий полузащитник 
Бактиер Зайнутдинов, его удар 
со штрафного пришелся выше 
ворот. В первом тайме сказались 
класс и мастерство футболистов 
Дании, на 36-й минуте после 
стандарта с линии вратарской 
площадки Йонас Винд свой шанс 
не упустил – 1:0. Перед переры-
вом Роберт Сков провел второй 
мяч, в упор расстреляв ворота 
Шацкого.

В начале второй половины 
встречи нападающий «Хоффен-
хайма» из немецкой Бундеслиги, 
трансферная стоимость которого 
составляет 10 миллионов евро, 
Роберт Сков оформил дубль – 
3:0. Тренерский штаб сборной 
Казахстана удачно произвел две 
замены, вышедший на поле Ян 
Вороговский после передачи с 
правого фланга в одно касание 
пробил мимо вратаря соперни-
ков Каспера Шмейхеля, сократив 
разрыв в счете – 3:1. В середине 

второго тайма в игру вступил еще 
один воспитанник карагандин-
ского футбола Аслан Дарабаев, 
выступающий в нынешнем се-
зоне за «Астану». Нашим фут-
болистам удалось выровнять 
игру, после одной из атак Багдат 
Каиров красиво в падении про-
бил головой, мяч пролетел мимо 
ворот. Гости бились до конца, но 
на этот раз прыгнуть выше голо-
вы не удалось. Потерпев неудачу, 
сборная Казахстана потеряла три 
очка и значительно осложнила 
себе задачу, чтобы выйти в финал 
чемпионата Европы, который со-
стоится в следующем году в Гер-
мании. 

После игры своими впечатле-
ниями поделился главный тренер 
сборной Казахстана, бывший ру-
левой «Шахтера», российский 
специалист Магомед Адиев:

– У нас был определенный план 
на эту игру, в первом тайме уда-
лось создать несколько опасных 
голевых моментов. После переры-
ва выглядели лучше, в отдельных 
эпизодах просто здорово. Могли 
забить еще, но не получилось. 
После игры сказал ребятам в раз-
девалке: «Каждый имеет право на 
ошибку, еще ничего не потеряно, 
нужно готовиться, играть, а потом 
считать очки».

– Этот матч был для нас очень 
важным, – отметил главный тре-
нер команды Дании Каспер Юль-
манн. – Мы были просто обязаны 
побеждать, в игре все складыва-

лось непросто, удалось в первой 
половине встречи провести два 
мяча, добившись в итоге положи-
тельного результата.

В группе Н отборочного тур-
нира чемпионата Европы-2024 
футболисты Словении на своем 
поле нанесли поражение коман-
де Финляндии – 3:0. С таким же 
счетом Северная Ирландия пере-
играла футболистов Сан-Марино. 
Перед очередным туром 17 октя-
бря – впереди Дания и Словения, 
набравшие по 16 очков. В этот 
день сборная Казахстана в Хель-
синки проведет матч с командой 
Финляндии.

 Дания – Казахстан – 3:1 (2:0)
Голы: Винд 36 (1:0), Сков 

45+1 (2:0), Сков 48 (3:0), Воро-
говский 58 (3:1)

Дания: Шмейхель, Меле, А. 
Кристенсен, Кьер, Андерсен, 
Сков (Р. Кристенсен 68), Эрик-
сен, Хейбьерг, Винд (Нергор 82), 
Хейлунн (Линстрем 90+1), Дол-
берг (Поульсен 69).

Казахстан: Шацкий, Бы-
стров, Марочкин, Алип, До-
смагамбетов (Вороговский 46), 
Каиров, Бейсебеков (Куат 62), 
Зайнутдинов (Дарабаев 75), Са-
мородов (Чесноков 80), Оразов, 
Аймбетов (Тагыберген 46). 

Главный арбитр: Майкл 
Оливер (Англия)

14 октября. Копенгаген. Ста-
дион «Паркен». 38 065 зрителей.

Никита ТКАЧЕНКО

ФУТБОЛ 

Дания взяла реванш 
 
В 7-м туре отборочного турнира чемпионата Европы-2024 в группе Н сборная Казахстана в 
гостях в Копенгагене уступила футболистам Дании с результатом 1:3. Грозные скандинавы 
сумели взять реванш за поражение полгода назад на столичном стадионе «Астана-Арена».

Сайт сканвордов «Серые клеточки» www.graycell.ru

Следует помнить, что при экс-
плуатации печного отопления 
запрещается оставлять без при-
смотра печи, которые топятся, 
поручать надзор за ними детям, 
располагать топливо, другие 
горючие вещества и материалы 
на предтопочном листе, приме-
нять для розжига печей бензин, 
керосин, дизельное топливо и 
другие легковоспламеняющие-
ся и горючие жидкости.

Не допускайте одновремен-
ного включения электропри-
боров повышенной мощности, 
это приводит к перегрузке в 
квартирной электросети. 

Уходя из дома, следует вы-
ключать бытовую технику, не 
оставлять без присмотра вклю-
ченные электроприборы.

Также необходимо не забы-
вать о правилах поведения на 
улице:

– не производите бескон-
трольное сжигание мусора и 
разведение костров; 

– не бросайте горящие спич-
ки и окурки; 

– чтобы не допустить пере-
хода огня с одного строения на 
другое, очистите от мусора и 
сухой травы территорию хозяй-
ственных дворов, гаражных и 
дачных кооперативов.

Постарайтесь как можно бы-
стрее покинуть горящее поме-
щение. Не теряйте времени на 
спасение имущества, главное – 
спасти себя и других, попавших 
в беду.

Если все же произошло воз-
горание, звоните по телефонам: 
101, 112.

Управление по ЧС города 
Караганды

Управление внутренней политики Карагандинской области выражает 
глубокие соболезнования родным и близким в связи с тяжелой утратой – 
скоропостижной кончиной члена Союза журналистов РК, собственного 
корреспондента АО «Агентство «Хабар»

КАБЫХАНОВА Ардака Асылханұлы

Карагандинский филиал Союза журналистов РК с глубоким прискор-
бием извещает о безвременной кончине члена Союза журналистов Ре-
спублики Казахстан, обладателя звания «Ақпарат саласының үздігі», те-
лежурналиста

КАБЫХАНОВА Ардака Асылханұлы
и выражает искренние соболезнования родным и близким покойного. 

Скорбим вместе с вами.

Коллектив медиахолдинга «Saryarqa Aqparat» выражает глубокие собо-
лезнования родным и близким в связи с невосполнимой утратой – без-
временной кончиной члена Союза журналистов РК, «Ақпарат саласының 
үздігі», известного тележурналиста 

КАБЫХАНОВА Ардака Асылханұлы

Областной совет республиканского общественного объединения «Ор-
ганизация ветеранов» выражает искреннее соболезнование ветерану тру-
да Азимбековой Фариде, семье, родным и близким по поводу безвремен-
ной кончины сына, собственного корреспондента телеканала «Хабар-24» 
по Карагандинской области

КАБЫХАНОВА Ардака Асылхановича

Коллектив телеканала SARYARQA выражает искренние соболезнова-
ния родным и близким в связи с тяжелой утратой – уходом из жизни чле-
на Союза журналистов РК, собственного корреспондента АО «Агентство 
«Хабар»

КАБЫХАНОВА Ардака Асылханұлы

Коллектив Концертного объединения имени Кали Байжанова выражает 
глубокое соболезнование родным и близким в связи с безвременной кон-
чиной главного инженера объединения

                               КЕНЖЕБАЕВА Фарида Галиевича                    № 573

К СВЕДЕНИЮ

Грейтесь осторожно
В осенний период происходит увеличение количества 
пожаров, при этом большую часть из них мы можем 
предотвратить, если будем соблюдать несложные правила. 
С наступлением отопительного периода домовладельцам 
рекомендуется установить строгий надзор за состоянием 
приборов отопления и режимом их эксплуатации.
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Хоккейная команда 
«Сарыарка» на 
домашней арене 
встречалась с атырауским 
«Бейбарысом».

12 октября состоялась первая 
игра между командами. Встреча-
лись соседи по турнирной табли-
це – атырауский клуб занимает 
пятую строчку, «Сарыарка» на 
шестом месте. Крепкий середняк, 
команда «Бейбарыс», надежно 
играл в защите. В первом периоде 
«орлы» имели небольшое преи-
мущество. Команды часто удаля-
лись. Оставшись в меньшинстве, 
карагандинцы смогли открыть 
счет. Гол забил один из лучших 
хоккеистов «Сарыарки», признан-
ный игроком недели в чемпиона-
те РК, форвард Никита Баженов. 
Атыраусцы стремились сравнять 
счет. «Бейбарыс» в конце периода 
нашел свою игру и прижал хозяев 
к своим воротам.

«Сарыарка» в самом начале 
второго периода задавила гостей 
своей мощью. Атыраусцы через 
длинные передачи старались обо-
стрить игру. У гостей была воз-
можность отыграться, когда кара-
гандинский защитник, нарушив 
правила, отправил не шайбу, а со-
перника в ворота. Но игра в боль-
шинстве у «Бейбарыса» не шла, 
наоборот, карагандинцы опасно 
контратаковали. Затем пришла 
очередь хозяев играть на одного 
игрока больше. Однако в нерав-
ных составах шайба в ворота не 
залетала. Шла вязкая, упорная 
игра. Каратаев демонстрировал 
свое высокое хоккейное мастер-
ство, отражая броски соперника 
в разных позах, перекатываясь и 
падая, стоя в рамке и лежа. 

В третьем периоде игроки в бе-
ло-зеленой форме активизирова-

лись. Они хозяйничали на пятаке 
карагандинского вратаря и созда-
вали опасные моменты. Надежно 
играл и страж ворот «Бейбарыса». 
Заметно было, что «Сарыарка», 
что называется, поплыла. Напор 
гостей выглядел устрашающе. 
Опытный Каратаев вовремя осту-
жал пыл атыраусцев, ловя шайбу 
и останавливая игру. «Бейбарыс» 
выглядел свежо, а вот «орлы», 
чувствовалось, подустали. Гости 
много времени проводили в атаке. 
Все понимали, что любая ошибка 
могла перевернуть положение на 
180 градусов. Атакуя на отложен-
ном штрафе, игрок «Бейбарыса» 
с дальней дистанции забивает 
гол. Счет на табло – 1:1. В конце 
периода гости по инерции бежали 
вперед. Они не собирались про-
сто так отдавать пятую строчку 
карагандинцам. В итоге основное 

время завершилось ничейным ре-
зультатом. В овертайме команды 
обменялись опасными ситуаци-
ями. В серии буллитов успешнее 
оказались карагандинцы. В итоге 
два балла в первом противостоя-
нии заработали «орлы» – автором 
победного броска стал Радель 
Фазлеев. Нельзя не отметить на-
пряженную вратарскую дуэль: на 
счету Дениса Каратаева 35 спасе-
ний, Роман Калмыков отразил 32 
броска в створ.

«Сарыарка» – «Бейбарыс» 
2:1 Б (1:0, 0:0, 0:1, 0:0, 1:0)

1:0 – 14:04 – Баженов (Боля-
кин) ГМ

1:1 – 52:42 – Александров 
(Гринь, Холоденин)

2:1 – 65:00 – Фазлеев ПБ
«Сарыарка»: Апальков, Фаз-

леев, Григоренко, Жульдиков, 
Цветков, Зайцев, Дербенев, Ба-

женов, Холькин, Грязев, Поно-
марев, Кнауб, Демин, Болякин, 
Хрипков, Харисов, Пальмтаг, 
Симонов, Тарасов, Киселев.

«Бейбарыс»: Алдабергенов, 
Воробьев, Клочков, Алексан-
дров, Дыньков, Грачев, Сте-
панов, Кунишников, Арбузов, 
Ершов, Гринь, Москалев, Пи-
вунов, Гатин, Холоденин.

В этот же день «Номад» одер-
жал волевую победу во втором 
поединке с «Актобе» – 3:2. «Тор-
педо» оказалось сильнее «Ир-
тыша» – 3:1. «Арлан» – «Кула-
гер» – 3:0.

Место проведения:
Ледовый дворец «Караганды 

Арена»
Главные судьи:
Владимир Ефремов, Аркадий 

Субботин
13 октября состоялась вторая 

серия противостояния между 
«Сарыаркой» и «Бейбарысом». 
Команды без разведки начали 
первый период. К радости бо-
лельщиков, первыми гол забили 
«орлы» – нападающий хозяев 
Глеб Зайцев распечатал ворота 
атыраусцев. Игра была равная и 
шла на встречных курсах. Гости 
задали бешеный темп. Броски сы-
пались на карагандинского врата-
ря с разных сторон. В итоге гости 
смогли сравнять счет. На перерыв 
команды ушли при счете 1:1.

Динамичный и энергозатрат-
ный второй период стал решаю-
щим в игре. Гости смогли удачно 
реализовать большинство и по-
вели в счете. Игроки «Бейбары-
са» доминировали, выигрывали 
вбрасывания и больше атакова-
ли. В итоге гости забили еще две 
шайбы, и вины в этом Каратаева 
не было. Хозяева позволяли аты-
раусцам делать броски, не успе-
вали за подборами и проигрывали 
в средней зоне. К концу второго 
периода карагандинцы «горели» 
со счетом 1:4. 

Третий период «Сарыарка» все 
силы направила на взятие ворот 
гостей. Собравшись с силами, 
карагандинцы переломили игру, 
голы забили Евгений Григоренко, 
капитан Даниил Апальков. У «ор-
лов» открылось второе дыхание. 
Карагандинцы пошли ва-банк, 
сняв вратаря, и даже смогли за-
бить гол, но судьи не засчитали 
шайбу. И все-таки «орлы», проя-
вив характер, стараниями Фазле-
ева на последних минутах матча 
сравняли счет. В третьем периоде 
карагандинцы перебросали «Бей-
барыс» – 17:7.

В овертайме «Сарыарка» смо-
трелась лучше, но забить не смог-
ла. Снова командам пришлось 
пробивать серию буллитов, в ко-
торых удачливее оказались гости. 
Причем победную шайбу за го-
стей забил экс-нападающий «ор-
лов» Евгений Королинский. «Са-
рыарка» проиграла «Бейбарысу» 

4:5 и по-прежнему занимает 6-ю 
строчку в турнирной таблице.

13 октября состоялось еще не-
сколько встреч. «Горняк» обыграл 
«Алматы» со счетом 4:3. С таким 
же счетом «Арлан» обыграл «Ку-
лагер». 

«Сарыарка» – «Бейбарыс» 
4:5 Б (1:1, 0:3, 3:0, 0:0, 0:1)

1:0 – 03:26 – Зайцев (Апаль-
ков, Фазлеев) ГБ

1:1 – 06:20 – Волгин (Дынь-
ков)

1:2 – 26:28 – Кунишников (Ко-
ролинский, Степанов)

1:3 – 31:26 – Пиниди ( Волгин, 
Александров)

1:4 – 35:35 – Степанов (Коро-
линский, Кунишников)

2:4 – 51:00 – Григоренко  
(Жульдиков, Апальков) ГБ

3:4 – 55:14 – Апальков (Цвет-
ков, Фазлеев)

4:4 – 59:01 – Фазлеев (Апаль-
ков, Жульдиков)

4:5 – 65:00 – Королинский ПБ
«Сарыарка»: Каратаев, Ко-

валь, Болякин, Грязев, Жуль-
диков, Киселев, Тарасов, 
Холькин, Хрипков, Цветков, 
Григоренко, Демин, Дербенев, 
Зайцев, Кнауб, Пальмтаг, По-
номарев, Симонов, Фазлеев, 
Харисов.

«Бейбарыс»: Моисеев, Алек-
сандров, Волгин, Гатин, Дынь-
ков, Ершов, Садыков, Холоде-
нин, Алдабергенов, Воробьев, 
Гринь, Елисеенко, Клочков, 
Королинский, Кунишников, 
Москалев, Пиниди, Степанов, 
Яковлев.

Место проведения:
Ледовый дворец «Караганды 

Арена»
Главные судьи:
Владимир Ефремов, Аркадий 

Субботин
После небольшого отдыха ко-

манда «Сарыарка» летит в Запад-
ный Казахстан, где 17 и 18 октя-
бря проведет гостевые встречи с 
«Актобе».

Кайрат БЛЯЛОВ

ХОККЕЙ

На прежней позиции

Как рассказал руководи-
тель Каздрамтеатра Курман 
Калымов, в Петропавловске 
прошел 29-й фестиваль ка-
захстанских театров, посвя-
щенный 125-летию государ-
ственного деятеля Темирбека 
Жургенова. Участвовали де-
сять театров из разных обла-
стей республики, в том числе 
и кукольные. Постановки дра-
матических театров оценива-
ло представительное жюри 
театроведов. Карагандинский 
театр на фестивале предста-
вил драму «Атау-кере» Орал-
хана Бокея. Инсценировка и 
постановка  – худрука театра 

Айдына Салбанова. Надо 
отметить, что именно этот 
спектакль на Международном 
фестивале «BIKEN-I», посвя-
щенном 100-летию легендар-
ной актрисы Бикен Римовой, 
в Талдыкоргане завоевал один 
из главных призов «За луч-
шую режиссуру».

17-21 октября – гастроли 
театра им. С. Сейфуллина в 
Астане, посвященные 25-ле-
тию столицы.

– В Астану мы повезем 

спектакль из нашего репер-
туара «Ұлтқа қызмет» о де-
ятелях-алашовцах: Алихане 
Бөкейхане, Ахмете Байтур-
сынове и других. Алихан 
– наш земляк, он родом из 
Актогая, сегодняшнее мо-
лодое поколение должно 
знать нашу историю, по-
становка познавательная и 
поучительная, – говорит К. 
Калымов.

Лиэль СТЕПКИНА

В минувшее воскресенье 
во Дворце спорта имени 
Нуркена Абдирова состоялось 
открытие командного 
чемпионата РК по быстрым 
и молниеносным шахматам 
среди мужчин и женщин. 
Организаторами выступили 
Комитет по делам спорта 
и физической культуры 
Министерства культуры и 
спорта РК, Казахстанская 
федерация шахмат, 
Карагандинская областная 
шахматная федерация. 
В соревновании приняли 
участие команды из Астаны, 
Алматы, Карагандинской, 
Павлодарской, Улытауской, 
Актюбинской областей.

Торжественно прозвучал Гимн Ре-
спублики Казахстан. Шахматистов 
приветствовали государственный тре-
нер РК по шахматам Дастан Капаев, 
президент Карагандинской областной 
шахматной федерации Николай Си-
монян, координатор Казахстанской фе-
дерации шахмат Аманкельды Дархан.

– Соревнования по шахматам будут 
проходить в течение 6 дней, с 15 по 20 
октября. Два дня по быстрым шахма-
там (рапиду), один день – командный 
чемпионат по блицу, два дня – личный 
чемпионат по быстрым шахматам, 
один день – личный чемпионат по 
блицу. Итого шесть чемпионатов. Эти 
соревнования проводятся в Караганде 
с 2006 года. Недавно у нас проходил 
республиканский проект «Шахмат-
ный караван», который был отбороч-

ным турниром в личном первенстве 
чемпионата РК для тех ребят, у кото-
рых нет рейтинга 2000. Лучшие шах-
матисты принимают участие в сегод-
няшних встречах, – пояснил главный 
судья соревнования, международный 
арбитр Олег Ринас.

В чемпионате принимают участие 
две команды, представляющие нашу об-
ласть. Среди них есть победители респу-
бликанского проекта «Шахматный кара-
ван» – это карагандинские шахматисты 
Мадияр Алтынбекулы и Абуали Скак.

– К соревнованию готовились осно-
вательно, перед стартом тренер пред-
ложил несколько интересных дебю-
тов, будем действовать по обстановке. 
На чемпионате главные соперники, 
считаю, из Алматы, – сказал Мадияр.

Его товарищ, 15-летний Абуали, 

занимается шахматами с 6 лет, он 
кандидат в мастера спорта и впервые 
принимает участие в республикан-
ском чемпионате. К нему парня под-
готовил тренер Ержан Шакенов. 

Как отметили организаторы, сорев-
нования проводятся в целях популяри-
зации шахмат, пропаганды здорового 
образа жизни, развития шахмат в Ка-
рагандинской области. Состав коман-
ды – трое мужчин и одна женщина, без 
запасных. Соревнования проводятся 
по круговой системе. Быстрые шахма-
ты – 10 минут плюс 5 секунд на каж-
дый ход. Молниеносные шахматы – 3 
минуты плюс две секунды на каждый 
ход. Команды, занявшие 1-3 места, бу-
дут награждены медалями, дипломами 
и денежными призами. 

Соб. инф.

Каздрам покоряет республику
Весьма насыщенным выдался нынешний октябрь для 
коллектива Карагандинского областного академического 
казахского драматического театра им. С. Сейфуллина. 
Труппа театра вместе с художественным руководителем 
побывала в Петропавловске, вскоре предстоят гастроли в 
Астане.
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КАРАГАНДИНСКИЙ ТЕАТР НА ФЕСТИВАЛЕ 
ПРЕДСТАВИЛ ДРАМУ «АТАУ-КЕРЕ» ОРАЛХАНА 
БОКЕЯ. 

ШАХМАТЫ

Битва за короля


